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Машина для медиков сегодня 
не роскошь, а оперативная помощь.

Доставить 
врача 
к пациенту

служить людям              
в белых халатах

На парковке у крыльца 
челябинской клинической 
больницы № 9 появился 
новенький автомобиль 
отечественного произ-
водства. Белый цвет авто 
— как символ того, что ма-
шина будет служить людям 
в белых халатах. Хештег 
«Спасибоврачам», что вид-
неется на двери машины, 
теперь встречается не реже, 
чем фраза «Мы работаем 
для вас. Останьтесь дома 
для нас», с которой рос-
сийские медики в разных 
городах страны сегодня об-
ращаются к жителям.

Ключи от нового авто-
мобиля получает главный 
врач больницы № 9 Олег 
Денисов. По его словам, 
подарок для персонала — 
далеко не рядовой.

Руководитель меди-
цинского учреждения 
рассказал, что в условиях 
эпидемии большую часть 
амбулаторно-поликлини-
ческой помощи сотрудни-
ки оказывают пациентам 
на дому. Такая помощь 

возросла в три-четыре раза 
по сравнению с обычными 
условиями работы.

важна                         
каждая единица

— Медицинские работ-
ники не могут преодолеть 
расстояния ногами, авто-
мобиль для нас — не рядо-
вой подарок, — признался 
Олег Денисов. — Сейчас 
важна каждая единица 

транс-
порта, 
поскольку 
в этих 
условиях 
от опера-
тивности 

врачей напрямую зависит 
качество помощи. Мы 
очень благодарны!

Необходимость такого 
решения, принятого де-
путатами фракции парла-
ментского большинства и 
региональным отделением 
партии, подтвердил пред-
седатель Законодатель-
ного Собрания Владимир 
Мякуш (фракция «Единая 
Россия»).

— Врачи находятся на 
передовой борьбы с виру-
сом, южноуральские ме-
дики трудятся самоотвер-
женно, действуют профес-
сионально. Мы выражаем 
им искренние слова благо-
дарности и готовы оказать 

помощь, — пояснил Влади-
мир Мякуш. — Доставить 
врача к пациенту, создать 
медикам комфортные усло-
вия работы — сейчас самая 
важная задача.

Два легковых автомобиля в понедельник 
получили в свое распоряжение челябинские 
больницы № 8 и № 9, на базе которых раз-
вернуты палаты для больных коронавирусной 
инфекцией. «не рядовой подарок» для медиков, 
находящихся сегодня на переднем крае борь-
бы с пандемией, сделали за счет собственных 
средств депутаты фракции «единая россия» 
Законодательного собрания и региональное 
отделение партии.

АлексАндр ПАтритеев. фото дмитрия куткинА

такЖе в ноМере:
правительство рФ поддержало 
инициативы «единой россии» 
против последствий пандемии 
коронавируса...                                с. 3

Олег ДенисОв, главный врач 
ГКБ № 9 г. Челябинска:

в условиях эпиде-
мии большую часть 

амбулаторно-поликли-
нической помощи мы 
оказываем пациентам 
на дому. Такая помощь 
возросла в три-четыре 
раза по сравнению с 
обычными условиями 
работы. Медицинские 
работники не могут пре-
одолеть расстояния но-
гами, автомобиль для 
нас — это не рядовой 
подарок. сейчас важна 
каждая единица транс-
порта, поскольку в этих 
непростых условиях от 
оперативности врачей 
напрямую зависит 
качество помощи.

новая «боевая» 
единица транспорта.
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 новости сессии

В частности, за получение 
справки о наличии права соб-
ственности на объект недви-
жимости или копии право-
устанавливающего документа 
установлена плата. Однако 
благодаря принятому закону 
бесплатно получить копии 
техпаспортов, оценочной и 
другой документации смогут 
инвалиды I и II группы, дети-
инвалиды и граждане, имеющие 

детей-инвалидов, дети-сироты 
и дети, оставшиеся без попече-
ния родителей, лица из числа 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей. 
Эта мера поддержки касается 
и ветеранов и инвалидов Ве-
ликой Отечественной войны, 
супругов погибших (умерших) 
участников ВОВ, не вступив-
ших в повторный брак, и детей 
погибших участников ВОВ.

В то же время, как отметил 
спикер регионального парла-
мента, председатель комитета 
по бюджету и налогам Влади-
мир Мякуш (фракция «Единая 
Россия»), за счет перераспре-
деления средств регионального 
бюджета предусмотрены расхо-
ды на социально значимые це-
ли. Так, 96 млн рублей направят 
на лекарственное обеспечение 
отдельных категорий граждан. 
Субсидия местным бюджетам 
на осуществление социальных 
выплат молодым семьям для 
приобретения жилого поме-

щения составит 50 млн рублей.
Златоуст получит субсидию 

в размере 13 млн рублей для 
выполнения проектно-изы-
скательских работ на капре-
монт Айского водохранили-
ща. На переселение граждан 
из жилищного фонда, при-
знанного непригодным для 

проживания, Троицкий рай-
он получит 11,69 млн рублей.

С учетом изменений пара-
метры областного бюджета на 
2020 год составляют: по до-
ходам – 181,7 млрд рублей, 
по расходам – 203,7 млрд 
рублей. Дефицит остался 
прежним – 22 млрд рублей.

 Напомним, в первом чтении 
закон об НТО депутаты приня-
ли еще в августе прошлого года. 
Впрочем, дальнейшее его рас-
смотрение пришлось отложить 

в связи с тем, что правительство 
РФ внесло в Госдуму соответ-
ствующий федеральный проект 
закона. Однако он на сегодняш-
ний день не принят.

В Челябинской области вы-
нужденную паузу использовали 
для активной работы над обсуж-
дением концепции и формиро-
вания поправок в региональный 
законопроект. Среди участни-
ков рабочей группы — предста-
вители общественных организа-
ций предпринимателей, УФАС, 
прокуратуры, органов местного 
самоуправления, уполномочен-
ный по защите прав предпри-
нимателей.

— Закон долгожданный, — 
отметил вице-спикер парла-
мента, председатель комитета 
по экономической политике и 
предпринимательству Констан-
тин Захаров (фракция «Единая 
Россия»). — Рабочая группа 

пришла к выводу, что ценность 
принятия закона на порядок вы-
ше, чем ценность продолжения 
его обсуждения. Настала пора в 
целях интересов бизнес-сообще-
ства принимать закон в третьем 
чтении и запускать в работу.

Константин Захаров согла-
сился, что ряд предложений в 
закон все же не попал, при этом 
заверил, что все они будут обя-
зательно рассмотрены.

—Закон также снимает боль-
шинство вопросов, которые 
волновали руководителей ре-
дакций ведущих газет региона, 
большую часть своего тиража 
распространяющих через кио-
сковую сеть, — сказала предсе-
датель комитета по информаци-

онной политике 
Марина Под-
дубная (фрак-
ция «Единая 
Россия»).

Отныне размер ежеме-
сячной денежной выплаты 
для ветеранов труда Челя-
бинской области будет ин-
дексироваться каждый год. 
Закон устанавливает норму 
ежегодной индексации в со-
ответствии с коэффициен-
том, который предусмотрен 
законом об областном бюд-
жете на очередной финансо-
вый год и плановый период, 
начиная с 1 июля 2020 года. 

С учетом индексации на 3% 
размер выплаты уже с 1 июля 
этого года составит: для ве-
теранов труда Челябинской 
области, не пользующихся 
услугами местной телефон-
ной связи, — 1039 рублей; 

для ветеранов труда Челябин-
ской области, пользующихся 
услугами местной телефон-
ной связи, — 1216 рублей.

Последняя индексация 
выплаты, после трехлетнего 
перерыва, была реализова-
на в июле прошлого года по 
инициативе главы региона 
Алексея Текслера и при под-
держке депутатского корпуса.

Кандидатуру Юлии Суда-
ренко, прежде занимавшей 
должность начальника реги-
онального управления Ми-
нистерства юстиции РФ, на 
пост омбудсмена предложил 
губернатор Алексей Текслер. 

Она прошла согласование с 
федеральным уполномочен-
ным по правам человека, по-
сле чего должна была полу-
чить поддержку областного 
депутатского корпуса. Пар-
ламентарии оказали доверие, 
проголосовав за. После голо-
сования Юлия Александровна 
приняла присягу и официально 
вступила в должность уполно-
моченного по правам челове-
ка в Челябинской области.

— Дове-
рие депута-
тов Законо-
дательного 
С о б р а н и я 

обязывает вас ко многому. 
Хотел бы пожелать вам успе-
хов на новом поприще и до-
биться результатов, о которых 
вы сказали в своем высту-
плении, — подчеркнул спи-
кер областного парламента 
Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), обраща-
ясь к новому омбудсмену. 

 обЛАСТь — вЕТЕРАНАМ

выплата областным ветеранам труда 
будет индексироваться каждый год

Горячая линия 
волонтерского 
центра помощи 
в связи с пандемией 
коронавируса:
8(351) 214-15-13.

Константин ЗахарОв, 
заместитель председателя 
Законодательного собрания, 
председатель комитета 
по экономической политике 
и предпринимательству 
(фракция «единая россия»):

Поправки направлены 
на дополнительную за-

щиту прав предпринима-
телей, устранение заме-
чаний антимонопольной 
службы с учетом право-
применительной практи-
ки муниципалитетов. Мы 
разработали сбалансиро-
ванный проект закона, ко-
торый согласован со все-
ми участниками этого 
процесса. 

Долгожданный закон о киосках принят

Южноуральская казна пополнится на 396 млн рублей

бюДжЕТ

основная часть безвозмезд-
ных федеральных поступле-
ний пойдет на развитие ин-
фраструктуры Челябинского 
городского округа, кроме того, 
свыше 30 млн рублей направят 
на модернизацию региональ-
ных и муниципальных детских 
школ искусств.

алексанДр патритеев

ПоДДЕРжКА бизНЕСА

южноуральские парламентарии поддержали инициативу гу-
бернатора Алексея Текслера внести изменение в региональный 
закон «о звании «ветеран труда Челябинской области».

НАзНАЧЕНиЕ СоциАЛьНАЯ ПоДДЕРжКА

уполномочена защищать права южноуральцев
Депутаты одобрили кандидату-
ру юлии Сударенко в качестве 
уполномоченного по правам че-
ловека в Челябинской области.

нина черкасская

справки бти в ряде случаев                  
можно получить бесплатно

Региональный закон о размещении нестационарных торговых 
объектов, ставший одним из самых резонансных за последнее 
время, принят южноуральским парламентом в третьем чтении.

роМан руДин. Фото ДМитрия куткина

Для поддержки социально незащищенных категорий принят за-
кон, устанавливающий случаи бесплатного предоставления копий 
техпаспортов, оценочной и иной документации и сведений в них. 

алексанДр патритеев

такЖе в ноМере:
все о выплатах на детей 
от 3 до 7 лет...                              с. 4

 вопрос корректировки 
бюджета всегда первоочередной.

в законе об нТО 
постарались учесть 
интересы всех сторон.

такЖе в ноМере:
Журналисты поблагодарили 
парламентариев за закон... с. 8
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 поправки к конституции

выскаЗать 
свое Мнение

Южноуральцы — об изменениях в конституции

продолжаем получать отклики жителей че-
лябинской области о предлагаемых поправках 
к конституции россии. с учетом той непростой 
ситуации, в которой оказалась наша страна и, 
в частности, наш регион из-за угрозы распро-
странения пандемии коронавируса, с которой 
мы, безусловно, справимся, тем более отрад-
но, что южноуральцы активно обсуждают и 
ожидают изменения в основном Законе.

Фото ДМитрия куткина

Надежда Гвоздарева, пенси-
онерка, южноуральск:

— Конституция России в 
нынешнем своем виде бы-
ла принята уже достаточно 
давно, страна развивается, и 
нужны изменения. Что из по-
правок близко для меня как 
для пенсионера, это, конеч-
но, обязательная индексация 
пенсий, поддержка института 
семьи и защита детства, уста-
новление минимального раз-
мера оплаты труда не ниже 
прожиточного минимума, в 
общем, весь набор социаль-
ных мер поддержки населе-
ния, которые предлагаются. 
Также импонирует предло-
жение запретить чиновникам 
иметь двойное гражданство и 
счета за границей. Я считаю, 
что слуги народа, каковы-
ми являются госслужащие, 
должны жить в своей стране 
и работать на благо своего 
народа. На какое бы время 

ни назначали дату обще-
российского голосования по 
поправкам к Конституции, 
обязательно приду на изби-
рательный участок и своих 
знакомых и близких буду 
просить, чтобы высказали 
свое мнение.

Светлана Кротова, инженер, 
Челябинск:

— Обязательно с супругом 
пойду на голосование по 
поправкам к Конституции. 
Ведь это наша возможность 
принять участие в формиро-
вании обновленного Основ-
ного Закона, мы будем ус-
лышаны и сможем проявить 
свою гражданскую позицию. 
Мне кажется, все предла-
гаемые поправки нужны, 
так как они продиктованы 
самой жизнью. Однако для 
меня лично важны те, в 
которых говорится о роли 
семьи в обществе. Измене-

Людмила жевлакова, пен-
сионерка, Еманжелинский 
район:

— Я уже не первый 
год на пенсии, и поэто-
му для меня наибольший 
интерес представляют те 
предлагаемые поправки, 
в которых затрагиваются 
социальные гарантии для 

граждан старшего поколе-
ния. Помнится, одно время 
работающим пенсионерам 
отказывались повышать 
пенсии. На мой взгляд, это 
несправедливо. Хорошо, 
что президент проявил за-
боту и предложил зафикси-
ровать наши права напря-
мую в Основном Законе. 
Надеюсь, что, как и пред-
лагается, после принятия 
поправок станет обязатель-
ной индексация пенсий не 
реже одного раза в год, а 
это значит, что она будет 
изменяться год от года в 
сторону увеличения.

«ипотечные каникулы»

Увеличить максимальный порог 
ипотечного кредита, при котором за-
емщик вправе обратиться к кредитору 
и оформить «кредитные каникулы», 
предложил вице-спикер Совета Фе-
дерации Андрей Турчак. Отметим, 
этот порог составлял 1,5 млн руб. 
Правительство РФ поддержало пред-
ложение. Максимальный размер ипо-
течного кредита, по которому может 
быть предоставлен льготный период, 
в субъектах Федерации (сюда входит 
и Челябинская область) увеличен до 2 
млн руб. Для Москвы он установлен 
на уровне 4,5 млн руб.; для Москов-
ской области, Санкт-Петербурга и 
Дальневосточного федерального окру-
га – 3 млн руб. 

Мораторий на пеню            
по ЖкХ

Речь идет о введении моратория 
на начисление пени в случае несво-
евременной или неполной оплаты 
коммунальных услуг, капремонта либо 
услуги по обращению с твердыми ком-
мунальными отходами. Правительство 
поддержало это предложение:

— управляющие компании и ком-
пании, работающие с ТКО, не должны 
начислять пеню в случае несвоевре-
менной или неполной оплаты;

— компании не должны ограничи-
вать или приостанавливать предостав-
ление услуг в случае неполной оплаты. 
Это касается и договоров на газоснаб-
жение, электроэнергию, теплоснабже-
ние, водоснабжение и водоотведение.

— будет приостановлено начис-
ление пени за несвоевременное или 
неполное внесение взносов на капре-
монт, платы за жилое помещение. 

ограничение цен                    
на продукты

Также «Единая Россия» предложила 
правительству РФ ограничивать цены 
на продукты питания в чрезвычайных 
ситуациях. По мнению единороссов, 
рост цен в период пандемии по боль-
шей части обоснован действиями 
поставщиков, а не производителей.   
В связи с этим необходимо ограничи-
вать 10% наценку для каждого этапа 
перепродажи продуктов питания. 
Премьер-министр России Михаил 
Мишустин предложение поддержал.

ограничение цен на продукты питания, смягчение условий 
«ипотечных каникул», мораторий на начисление пени за долги 
по ЖкХ. правительство рФ приняло предложения «единой 
россии» по поддержке людей, оказавшихся в сложной ситу-
ации из-за пандемии коронавируса. 

алексанДр патритеев. Фото ДМитрия куткина

владимир МяКуш, 
председатель Законодательного собра-
ния Челябинской области (фракция 
«единая россия»):

средний размер ипотечно-
го займа южноуральцев со-

ставляет 1 509 449 рублей, это 
незначительно, но превышало 
установленные первоначально 
лимиты. Таким образом, повы-
шение лимита автоматически 
расширяет и категорию наших 
граждан, которые смогут по-
дать заявку на «ипотечные ка-
никулы». Предложение партии 
«единая россия» нашло под-
держку в кабинете министров 
страны. расширение возмож-
ностей «ипотечных каникул» по-
зволит помочь большему числу 
жителей, чей семейный бюд-
жет сократился в условиях 
пандемии коронавируса.

«еДиная россия» борется 
с послеДствияМи панДеМии

рост цен 
на продукты 
будет ограничен.

ния позволят сделать шаг 
в направлении разделения 
воспитательной функции 
между семьей и государ-
ством. Важно, чтобы власти 
подстраховывали нас, роди-
телей, от возможных рисков, 
ведь наши дети много време-
ни проводят вне семьи: они 
посещают детсады, школы, 
занимаются в кружках и 
секциях. Необходимо пред-
усмотреть создание условий 
для достойного воспитания 
детей. Вопрос актуален, так 
как семьи с детьми – это 
гарантия будущего нашей 
страны.
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на прошлой неделе кандидатуру на пост уполномо-
ченного по правам человека в челябинской области 
Юлии сударенко, которую внес губернатор алексей тек-
слер, поддержали депутаты Законодательного собрания. 
в интервью газете «Южноуральская панорама» Юлия 
александровна рассказала, как она планирует сотруд-
ничать с региональными парламентариями. публикуем 
выдержки из этого разговора.

еленА николАевА. фото олегА кАргАПоловА

новый оМбуДсМен 
Готова к ДиалоГу

***
— Каков размер пособия и на ка-

кой срок оно устанавливается?
Размер составит 50% от региональ-

ного прожиточного минимума. В 2020 
году это 5330 рублей на ребенка. Вы-
плата устанавливается на год.

***
— за какой срок будет выплачено 

пособие в 2020 году?
Независимо от даты подачи за-

явления в 2020 году  выплата будет 
назначаться за весь период, начиная 
с января 2020 года. Иными словами, 
если на 1 января в семье был ребенок 
в возрасте от 3 до 7 лет, то она получит 
деньги и за все пять месяцев 2020 года. 
Если три года исполнилось в период 
с января по июнь, то будет назначена 
доплата за время с момента достиже-
ния ребенком возраста трех лет в 2020 
году до назначения выплаты.

***
— Как будет осуществляться вы-

плата в дальнейшем?
С 2021 года ежемесячная выплата 

будет назначаться со дня достижения 
ребенком возраста трех лет, если обра-
щение за ее назначением последовало 
не позднее шести месяцев с этого дня.  
В остальных случаях ежемесячная вы-
плата осуществляется со дня обраще-
ния за ее назначением.

Южноуральские депутаты приняли закон о выплатах на 
детей в возрасте от трех до семи лет. как получить заветное 
пособие и кто на него может рассчитывать — в материале. 

АнАстАсия ХивинцевА. фото дмитрия куткинА

ваМ — 
пособие
все о выплатах на детей от 3 до 7 лет

— У вас в голове уже сложился 
план первых действий, которые бы 
вы начали реализовывать на посту 
регионального омбудсмена?

— Первое, что необходимо сде-
лать, — это проанализировать, что 
сейчас в этот непростой период 
происходит с защитой прав на 
территории Челябинской области. 
Задача — не оставить ни одно обра-
щение без внимания и по возмож-
ности сразу оказать людям необхо-
димую поддержку.

Институт уполномоченного по 
защите прав человека опирается 
на институт общественных по-
мощников. Они 
работают во всех 
городах и районах 
нашей области, но 
эта система работа-
ет так, что с уходом 
уполномоченного 
автоматически 
прекращаются 
полномочия обще-
ственных помощ-
ников. Сейчас я должна понять, 
кто занимал в территориях эти 
позиции, каков уровень их профес-
сиональных компетенций. Важно 
найти общественных помощников 
по отраслям. Например, спецов в 
миграционном законодательстве, в 
сфере защиты прав инвалидов, за-
щиты людей, которые находятся в 
учреждениях системы исполнения 
наказания.

Считаю также важным создать 
систему, в которой уполномочен-

ный, его аппарат, общественные 
помощники работают как единое 
целое. В эту же систему мне видит-
ся правильным включить неком-
мерческие организации. Я считаю 
важным включить в эту систему и 
медиа, потому что, по оценкам жи-
телей, СМИ играют одну из клю-
чевых ролей в деле защиты прав 
населения. 

— Планируются ли какие-то за-
конодательные изменения в сфере 
защиты прав человека в нашем реги-
оне?

— В России вступил в силу феде-
ральный закон об уполномоченном 

по правам чело-
века в субъектах 
Российской Фе-
дерации. Раньше 
в каждом регионе 
существовал свой 
собственный закон. 
Сейчас он общий, 
единый для всех. У 
уполномоченного 
по правам человека 

есть функция по совершенство-
ванию законодательства, поэтому 
считаю необходимым незамедли-
тельно заняться приведением в со-
ответствие регионального закона 
с федеральным. Скорее всего, это 
будет создание полностью ново-
го закона об уполномоченном по 
правам человека в Челябинской об-
ласти, потому что в нем появились 
новые инструменты, возможности. 
Нам нужно четко и быстро отрабо-
тать эту историю.

Юлия сударенко планирует 
сотрудничать с законодателями.

Юлия Сударенко 
с декабря 2017 года 
замещала должность 
начальника 
управления 
Минюста РФ 
по Челябинской 
области.

 права

Официальный сайт Законодательного 
Собрания Челябинской области 
https://www.zs74.ru

Законодательное Собрание 
в социальных сетях 
https://facebook.com/zso74

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ СобРАНиЕ в иНТЕРНЕТЕ: 

— Когда начнутся выплаты?
Семьи начнут получать выплаты не 

в июле, как планировалось изначаль-
но, а месяцем раньше — с 1 июня 2020 
года. Сейчас решаются все организа-
ционные мероприятия.

***
— Какие документы нужны для 

начисления нового пособия?
Гражданину достаточно будет по-

дать электронное заявление, все 
остальные документы соберут специ-
алисты органов соцзащиты.

***
— Как подать заявление?
Есть три варианта: обратиться в 

орган социальной защиты населения 
по месту жительства; в многофункци-
ональный центр предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг; 
воспользоваться порталом госуслуг. 

***
— Кто может рассчитывать на ма-

териальную поддержку?
Ежемесячную выплату на детей 

будут получать семьи с низкими до-
ходами. Порогом для определения 
критерия нуждаемости является про-
житочный минимум на душу населе-
ния за второй квартал 2019 года. В Че-
лябинской области это 10 330 рублей 
на одного члена семьи.
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решать задачи                 
за кружкой чая

О том, как строится 
учебный процесс в одной 
из частных школ Челябин-
ска, рассказал вице-спикер 
областного парламента, 
председатель комитета по 
строительной политике и 
жилищно-коммунально-
му хозяйству Олег Голиков 
(фракция «Единая Россия»). 
Олег Александрович — 
многодетный отец: старший 
сын учится в вузе, младшему 
недавно исполнился один 
год, а средняя дочь Мария 
является ученицей восьмого 
класса.

— В нашей школе накану-
не перехода на дистанцион-
ное обучение для родителей 
провели онлайн-вебинар. 
Руководство рассказало, как 
будут организованы учебные 
занятия, занятия по фа-
культативам и элективным 
курсам, а также занятия 
внеурочной деятельностью 

— кружки, студии, секции, 
— говорит парламентарий. 
— В принципе, процесс ор-
ганизован грамотно, но дочь 
уже отметила один недоста-
ток — не хватает видеосвязи. 
Она вместе с однокласс-
никами воспринимает всю 
информацию на слух, а это 
не всегда удобно, материал 
усваивается хуже. С этим на-
до что-то делать!

Пока Мария довольна 
дистанционным образова-
нием — все-таки это новое 
направление для нее. У 
«дистанционки» есть ряд 
плюсов, один из них — 
учиться можно в неформаль-
ной обстановке, не заботясь 
о том, какой костюм ты на-
денешь в школу завтра.

— К тому же Маша может 
взять с собой, например, 
кружку чая и выпить ее, 
пока учитель объясняет ре-
шение задачи, — добавляет 
депутат. — Но мы с женой не 
исключаем, что такой фор-
мат вскоре наскучит дочери.

По мнению 
Олега Голикова, за 
онлайн-обучением 
— будущее. Такая 
система будет по-

лезна школьникам, которые 
заболели, или вынуждены 
пропускать занятия из-за со-
ревнований или проведения 
каких-либо конкурсов. 

только как 
временная мера

— Школа помимо об-
разования занимается еще 
и воспитанием детей. К 
тому же именно там ребе-
нок привыкает находиться 
в коллек-
тиве. Дис-
танционное 
обучение 
ничего по-
добного не 
дает, — счи-
тает депутат 
Константин 
Толкачев 
(фракция 
«Единая 
Россия»). 
— Оно воз-
можно 
только в 
крайних случаях, чтобы не 
останавливать образова-
тельный процесс. 

У Константина Толка-
чева есть дочь Илона, ко-
торая обучается в шестом 
классе. Она, как и боль-
шинство других школь-
ников, за первую неделю 
действия «дистанционки» 
успела столкнуться с раз-
ными проблемами. Так, у 
одних были проблемы со 
связью, другие никак не 
могли попасть на образо-
вательный портал, а третьи 

и вовсе не приступили к 
учебе, потому что в семье 
отсутствует компьютер, 
а телефон не «вывозит» 
большой объем поступа-
ющей информации. 

— Пока сложно делать 
какие-либо выводы. По-
жалуй, лучше всего то, 
какие знания усвоила моя 
дочь, покажут написанные 
ею проверочные работы, 
— считает Константин 
Толкачев. — Вообще дис-

танционное 
обучение 
сложно для 
ребенка 
именно в 
плане вос-
приятия 
материала. 
Одно дело, 
когда перед 
тобой стоит 
учитель и 
пишет все 
на доске, 
другое — 
когда он 

рассказывает об этом по 
другую сторону экрана. 
Педагогам следует пере-
смотреть методику. 

Также на «дистанцион-
ке» у школьников возни-
кают проблемы с усидчи-
востью. Дома их отвлекают 
многие мелочи: неубран-
ные игрушки, мусор, звуки 
за окном или домашние 
питомцы. Поэтому важно 
обеспечить комфортное 
рабочее место, желательно 
организовать его в отдель-
ной комнате.

не изобретать 
велосипед

Проблема с дистанцион-
ным обучением в школах 
может быть решена, если 
провести ликбез для руко-
водства учебных учреждений. 
Такое мнение высказал де-
путат Сергей Буяков (фрак-
ция ЛДПР). О трудностях 
«дистанционки» он знает не 
понаслышке. Его сын Арсе-
ний в этом году заканчивает 
школу и готовится к посту-
плению в вуз. 

— Я как родитель пере-
живаю за то, как сегодня 
выстроен учебный процесс. 
Слишком длительная пауза, 
— считает Сергей Буяков. 

Парламентарий доверил 
обучение сына не только 
учителям и репетиторам. Он 
и сам помогает ему разби-
раться с тяжелыми темами. 

— Арсений читает много 
литературы. Учитель по скай-
пу час-полтора объясняет им 
различные нюансы, — гово-
рит собеседник.

— После пандемии жизнь 
будет выглядеть иначе, и 
все технические новинки, 
которыми раньше мы поль-
зовались по желанию, станут 
обязательными, — убежден 
Сергей Буяков. — На базе 
большинства вузов уже давно 
существует дистанционное 
обучение. Не нужно изобре-
тать велосипед, достаточно 
взять лучшие наработки, ко-
торые есть в университетах, в 
том числе технического пла-
на, и пользоваться ими.

Горячая линия 
областного 
министерства 
образования 
и науки по вопросам 
организации 
образовательного 
процесса в период 
режима повышенной 
готовности:
8 (351) 264-60-95,                  
8 (351) 263-63-65.

Затянувшиеся коронавирусные каникулы 
южноуральских школьников подошли к концу 
— уже вторую неделю они грызут гранит науки. 
вот только вместо учебных классов — домашняя 
обстановка, а вместо требовательной учитель-
ницы — взволнованные родители. именно так 
выглядит сегодня дистанционное обучение. 

АнАстАсия ХивинцевА. фото дмитрия куткинА

такЖе в ноМере:
как учили и учились 
в годы войны...            с. 7

 Школьники —
 на Дистанции

 Южноуральские учащиеся оценили 
радости и трудности «дистанционки».

 актуально
РЕСУРСы ДЛЯ обУЧЕНиЯ

НА «ДиСТАНциоНКЕ»
«билет в будущее»: 
профориентаци-
онный портал с 
видеоуроками для 
средней и стар-
шей школы;
«Яндекс.Учебник»: младшие 
школьники могут продол-
жить занятия по русскому 
языку и математике;
«Учи.ру»: легкий переход на 
дистанционный формат об-
учения;
«Мои достижения»: широкий 
выбор диагностик для уче-
ников с 1-го по 11-й класс по 
предметам и тематикам; 
«олимпиум»: платформа для 
олимпиад и курсов;
«Сириус.онлайн»: дополни-
тельные главы по геометрии 
для 7–9-х классов, по комби-
наторике для 7-го класса, а 
также по лингвистике, фоне-
тике и графике;
«Моя школа в online»: феде-
ральная онлайн-платформа 
для дистанционного обуче-
ния школьников. Возмож-
ность учителям и ученикам 
1-11-х классов пользоваться 
качественными учебными 
материалами для самосто-
ятельного обучения на дому.   
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 останьтесь ДоМа

как в условиях режима обязательной самоизоляции депутаты испол-
няют прямые обязанности? кто-то работает удаленно, кто-то перешел на 
формат онлайн-приемов избирателей, решение оперативных вопросов 
требует присутствия в стенах парламента. продолжаем совместный про-
ект редакции газеты «парламентская неделя» и агентства «полит74». 
 

Депутаты 
онлайн

фото дмитрия куткинА

— Прежде всего, сейчас 
важно каждому ответственно 
подойти к своему здоровью. 
Тем более для этого нам нуж-
но лишь поберечься и просто 

побыть дома, — комменти-
рует первый вице-спикер 
южноуральского парламента. 

По словам Юрия Карли-
канова, до введения строгих 

мер он еще успел провести 
онлайн-совещания с главами 
и председателями собраний 
территорий своего округа. 

— Мы ответственны за ка-
чество жизни южноуральцев 
в любых условиях. Поэтому 
сейчас перед нами стоит за-
дача без сбоев реализовать 
все, что было запланирова-
но в рамках национальных 
проектов на текущий год, 
— отметил первый замести-
тель председателя Законода-
тельного Собрания. — Также 
депутатскому корпусу по-
ставлена задача: проводить 
мониторинг цен и наличия 
основных продуктов питания 
и лекарств. Пандемия дикту-
ет новые правила, уверен, мы 
сможем выстроить качествен-
ную работу в этих условиях.

Юрий карликанов: «выстроить качественную работу»

У парламентария нет ни вы-
ходных, ни праздничных дней. 
Так считает заместитель пред-
седателя законодательного 
Собрания, председатель ко-
митета по строительной поли-
тике и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству олег Голиков 
(фракция «Единая Россия»).

  — В связи с необходимо-
стью перехода на удаленную 
работу провожу совещания в 
режиме онлайн. На днях об-
судили обстановку на местах 
с главами Верхнего Уфалея, 
Снежинска и Нязепетров-
ска, — рассказал Олег Голи-
ков.
Как отметил вице-спикер 
регионального парламента, 
местные предприниматели 
готовы организовать и со-
блюдать условия для бескон-

тактной работы, чтобы не 
останавливать производство. 
Также парламентарий ак-
тивно готовится к выборной 
кампании. Он зарегистри-
ровался как кандидат на 
праймериз. Информировать 
избирателей о своей работе 
планирует онлайн.
Депутат также рассказал, 
чем занимается в свободное 
от работы время. По его сло-
вам, накопилось много дел 
по дому.
— То супруга просит саморез 
прикрутить, то на улице надо 
прибраться, — объясняет 
Олег Голиков. — С дочерью 
занимаемся английским он-
лайн, играем в настольные 
игры. Много времени про-
вожу с младшим сыном, ему 
сейчас год и два месяца — 
самый интересный возраст. 
Семья вице-спикера об-
ластного парламента строго 
соблюдает все рекоменда-
ции по самоизоляции. Они 
перестали выезжать в город, 
запаслись продуктами и ме-
дикаментами.

Главный кардиолог златоу-
ста, депутат законодательного 
Собрания Татьяна Кузнецова 
(фракция «Единая Россия») 
дала рекомендации для под-
держания здоровья и бодрости. 

—Как врач могу сказать, 
что даже две-три недели 
нахождения дома без физи-
ческих нагрузок не нанесут 
вреда здоровью, — уверяет 
парламентарий. — Можно 
использовать все доступные 
комплексы упражнений, гим-
настику, занятия с гантелями. 
Даже минимальная физиче-
ская активность позволит 
поддерживать организм в 
тонусе, не допустит упадка 
сил и перемен настроения.

Кроме того, необходи-
мо следить за питанием. 
Южноуральцы должны 
стараться придерживаться 
привычного режима. В еде 
отдавать предпочтение ово-

щам и мясу, а также мень-
ше употреблять углеводов. 

Депутат также рассказа-
ла, как работает в услови-
ях самоизоляции. Обще-
ние с жителями области 
ведется в режиме онлайн. 

— Мы продолжаем рабо-
тать, люди ждут помощи. 
Личные приемы веду удален-
но, благо современные тех-
нологии позволяют, — под-
черкнула Татьяна Кузнецова. 
— Всем, кому необходима по-
мощь, советую звонить в при-
емную или направлять обра-
щение на электронный адрес. 

— Меры предосторожно-
сти, которые ввел наш пре-
зидент, абсолютно нужные 
и своевременные. Их необ-
ходимо соблюдать со всей 
ответственностью, а нару-
шителей следует строго нака-
зывать, — считает Александр 
Мотовилов. — У меня все род-
ственники соблюдают само-

изоляцию. Провожу агитацию 
среди близких и знакомых.

Сам парламентарий, от-
правляясь на работу, надевает 
маску и перчатки, не забывает 
обрабатывать руки дезраство-

ром. Депутатская работа сейчас 
ведется в удаленном режиме. 

— Мы выполняем все ре-
комендации, которые были 
даны председателем Законо-
дательного Собрания Вла-
димиром Мякушем, — заве-
ряет Александр Мотовилов.

Депутат также решает во-
просы в жилищно-комму-
нальной отрасли — он ра-
ботает в этой сфере 17 лет.

— Объезжаю ЖЭКи, смо-
трю, как оказывают услуги 
населению. Жизнь ведь не 
остановилась, в каждой квар-
тире должна быть горячая во-

да, отопление, 
исправная ка-
нализация, — 
говорит пар-
ламентарий.

Режим обязательной 
самоизоляции 
в регионе действует 
по 19 апреля. 
За его нарушение 
грозит штраф. 
Если нарушение 
повлекло заражение 
и смерть человека, 
последует уголовная 
ответственность.

олег Голиков: «у депутата —                      
ни выходных, ни праздничных»

АнАстАсия ХивинцевА

татьяна кузнецова: «не допускайте 
упадка сил и перемен настроения»

тАтьянА николАевА

александр Мотовилов: «нарушителей                        
самоизоляции — строго наказывать»

Первый заместитель председателя законодательного Собрания 
юрий Карликанов (фракция «Единая Россия»), как и его колле-
ги, проводит карантин, по возможности, в режиме самоизоляции.

АлексАндр ПАтритеев

такЖе в ноМере:
Депутаты поработали
в качестве волонтеров...    с. 8

режим обязательной 
самоизоляции в регионе 
действует по 19 апреля.

Депутат законодательного 
Собрания Александр Мото-
вилов (фракция «Единая Рос-
сия») на собственном примере 
показывает, как следует вести 
себя в период самоизоляции.

ольгА ивАновА
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75 лет великой побеДы

в четыре смены

Большая часть типовых 
школьных зданий в городах 
Челябинской области была 
оборудована под госпитали, 
рабочие общежития, воин-
ские части. Из-за нехватки 
помещений школы перешли 
на занятия в три, а то и четыре 
смены. Увеличился и отсев 
учащихся: перед войной в 
школах учились 299 тысяч че-
ловек, а в 1943/44 учебном го-
ду за парты сели всего 194 ты-
сячи ребят. Многие подростки 
встали к станкам или ушли в 
ремесленные училища. Одна-
ко закон о всеобщем среднем 
образовании, несмотря ни на 
что, старались выполнять. К 
концу войны появятся новые 
школы, восстановится и на-
полняемость 
классов.

А пока в 
школах остро 
ощущался де-
фицит кадров, 
ведь многие 
учителя были 
мобилизова-
ны в действу-
ющую армию 
или  ушли на 
предприятия. 
В 1943/44 учебном году в об-
ласти работали 6734 учителя. 
В общей сложности не хвата-
ло 250 учителей! Из тех, кто 
остался, более 40% были мо-
лодыми, неопытными. 

Оставлял желать лучшего 
и образовательный уровень 
учителей: среди работающих 
в начальных классах среднее 

педагогическое образование 
имели 66,3%, общее среднее 
— 15,3%, не имели среднего 
образования — 23,3%.

На долю учителей пятых-
десятых классов приходилось 
всего 27,9% педагогов с выс-
шим образованием, с неза-
конченным высшим — 31,7%. 
Не имели высшего образова-
ния вообще — 40,4%. 

педагоги                        
в эвакуации

Решение кадровой пробле-
мы в некоторой степени стало 
возможным после эвакуации в 
нашу область учителей из при-
фронтовых областей РСФСР и 
с запада нашей страны. Все они 
разделили тяготы военного вре-
мени не только со своими уче-

никами, но 
и с местным 
населением. 
По данным 
облоно на      
1 января 
1944 года 
были эваку-
ированы 670 
учителей. 
При этом 
многие из 
них работали 

не по специальности, другие по 
мере освобождения оккупиро-
ванных территорий уезжали на 
Родину. Через год численность 
учителей, эвакуированных в на-
шу область, сократилась до 356 
человек. 

Все они прибыли на Южный 
Урал из разных мест. Больше 
всего учителей приехали из 

Ленинградской области (73), из 
Московской (27), из Смолен-
ской (18) и др. Из Крымской 
АССР, которая в 1940-е годы 
еще входила в состав РСФСР, 
эвакуировались четыре челове-
ка, и работали они в основном в 
Октябрьском 
районе.

Немало 
учителей при-
было из 
Украинской 
ССР — 117 
человек эва-
куировались 
из Одесской, 
Полтавской, 
Черниговской, Тернопольской, 
Ворошиловградской и др. об-
ластей, из Киева, Харькова, 
Днепропетровска, Житомира… 
Многие из них обосновались в 
Троицке, Магнитогорске, Ко-
пейске, в Аргаяшском и Чебар-
кульском районах.

В списке учителей, эвакуи-
рованных из Белорусской ССР, 
— 51 преподаватель биологии, 
географии, физики, истории 
и др. В некоторых районах об-
ласти работали также учителя 
из Молдавии, Эстонии, Латвии, 
Литвы, Карело-Финской ССР.

сессия                        
для учителей 

Вообще работа с учи-
тельскими кадрами велась 
в области на протяжении 
всей войны. Например, для 
замены выбывающих по мо-
билизации в действующую 
армию учителей областной 
отдел народного образования 
организовал краткосрочные 
курсы преподавателей. 

В течение 1943/44 учебно-
го года в области работали 
7-месячные курсы для учи-
телей начальной школы (300 
человек) и 8-месячные — для 
учителей неполной средней 
школы (210 человек). Но и 
этого было мало, поэтому на 
12-й сессии облисполкома 
обсуждался вопрос о необ-

ходимости проведения разъ-
яснительной работы среди 
учащихся девятых и десятых 
классов с тем, чтобы заинте-
ресовать их в учебе на педаго-
гических курсах. 

Большое внимание уде-
лялось 
усовершен-
ствованию 
подготовки 
учителей 
в педаго-
гических 
училищах и 
институтах, 
а также в 
системе за-

очного педагогического 
образования. В начале лета 
1944 года облисполком при-
нял специальное решение о 
проведении летней учебно-
экзаменационной сессии 
учителей и воспитателей 
детских домов. В решении 
совершенно конкретно го-
ворилось о необходимости 
учитывать потребности сту-
дентов-заочников в трудное 
военное время. Председатели 
исполкомов были обязаны 
предоставить помещения для 
учебы и общежитий, создать 
заочникам нормальные бы-
товые условия. Заведующие 
рай(гор)оно должны были 
проследить за отправкой на 
сессию всех учителей, не 
имеющих соответствующего 
образования. 

учить, воспитывать, 
просвещать

Как и всем труженикам 
тыла, учителям в годы войны 
пришлось много работать для 
укрепления обороны, помо-
гать Красной армии. 

В июле 1942 года бюро 
обкома ВКП(б) приняло по-
становление о мобилизации 
во время летних каникул трех 
тысяч городских и сельских 
учителей – коммунистов и 
комсомольцев – для работы в 
колхозах. 

Предполагалось, что одно-
временно они будут участво-
вать и в агитационно-массо-
вой работе на селе. Но и без 
таких специальных решений 
учителя с первых дней войны 
становились добровольными 
помощниками во всех благих 
делах, как на селе, так и в 
городе. 

Работа учителя, с одной 
стороны, неприметна за 
повседневными заботами. 
Зато результаты этого много-
гранного труда убедительно 
говорят о той большой роли, 
которая отведена учителю 
– учить, воспитывать, про-
свещать…

О том, какую большую 
работу в помощь фронту 
провели школьники Челя-
бинской области вместе со 
своими учителями видно из 
отчета облоно «Об учебно-
воспитательной работе школ 
за 1943-44 годы»: «По не-
полным данным за три года                
Отечественной войны учащи-
мися и учителями области: 
выработано в колхозах 5 136 
182 трудодня, заработано в 
совхозах 580 тыс. рублей. Для 
детей фронтовиков собрано  
328 492 руб. и 10 602 предмета 
одежды и обуви... Теплых ве-
щей и подарков для фронто-
виков собрано 941 543 штук». 

Роль учителей Челябин-
ской области в этих благих 
делах очевидна, и ее не пере-
оценить.

за годы войны подготовил 
челябинский 
государственный 
пединститут.

414 учителей 

цифРы

Учителя с первых 
дней войны 
становились 
добровольными 
помощниками 
во всех благих делах, 
причем как на селе, 
так и в городе.

летом 1941 года война пришла в каждый 
дом. с первых ее дней усилия всей страны 
были направлены на помощь фронту, на при-
ближение победы. особая миссия выпала на 
долю педагогов, которым пришлось не только 
давать знания подрастающему поколению, но 
и воспитывать истинных патриотов в суровых 
условиях войны.

еленА туровА. фото ПредостАвлены огАЧо

учить, 
коГДа война

На Южный Урал 
эвакуировали 
учителей 
из прифронтовых 
областей РСФСР 
и с запада страны. 
Они разделили 
тяготы военного 
времени с местным 
населением.

учителя и школьники 
проводили большую работу 
в помощь фронту.

в годы войны на долю 
педагогов выпала особая миссия.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ
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ГоРЯЧАЯ ЛиНиЯ 
ДЛЯ ПРЕДПРиНиМАТЕЛЕй 

ГоРЯЧАЯ ЛиНиЯ ДЛЯ ГРАжДАН

ТЕЛЕфоНы
 ГоРЯЧих ЛиНий

в УСЛовиЯх 
УГРозы КоРоНАвиРУСА

ГоРЯЧАЯ ЛиНиЯ 
воЛоНТЕРСКоГо цЕНТРА 
общЕСТвЕННой ПРиЕМНой 
ПАРТии «ЕДиНАЯ РоССиЯ» 

ГоРЯЧАЯ ЛиНиЯ МиНиСТЕРСТвА 
зДРАвоохРАНЕНиЯ 
ЧЕЛЯбиНСКой обЛАСТи

ЕДиНый обЛАСТНой ТЕЛЕфоН 
МиНиСТЕРСТвА СоциАЛьНых 
оТНошЕНий ДЛЯ зАЯвоК 
НА ДоСТАвКУ ПРоДУКТов, 
ЛЕКАРСТв и ПоМощь в оПЛАТЕ 
УСЛУГ жКх ДЛЯ оДиНоКо 
ПРоживАющих ГРАжДАН 
СТАРшЕ 65 ЛЕТ

КоНТАКТ-цЕНТР 
ТЕРРиТоРиАЛьНоГо фоМС 
По воПРоСАМ оКАзАНиЯ 
МЕДициНСКой ПоМощи 
По ПоЛиСАМ обЯзАТЕЛьНоГо 
МЕДициНСКоГо СТРАховАНиЯ, 
РАбоТы СТРАховых 
ПРЕДСТАвиТЕЛЕй

ГоРЯЧАЯ ЛиНиЯ МиНиСТЕРСТвА 
эКоЛоГии ЧЕЛЯбиНСКой 
обЛАСТи ПРи возНиКНовЕНии 
жАЛоб НА КАЧЕСТво вывозА 
МУСоРА

8-800-350-24-74    

8-800-201-41-88          

8-351-214-15-13          

8-351-240-15-16   

8-919-304-63-00   

8-800-300-10-03   

8-922-758-32-07       

ежедневно в волонтерский центр, созданный на базе 
общественной приемной партии «единая россия», обраща-
ются десятки пожилых жителей региона. в связи с большой 
нагрузкой добровольцы рады помощи. поддержать их ре-
шили депутаты Законодательного собрания.

по инФорМации zs74.ru. Фото ДМитрия куткина

Депутаты 
поМоГли волонтераМ

Так, парламентарий Сергей Буяков 
(фракция ЛДПР) лично подключился 
к работе центра в качестве оператора 
горячей линии, отвечая на вопросы, 
принимая заявки на доставку продук-
тов и лекарств.

— Сегодня в центр поступило боль-
ше сотни звонков. В основном во-
просы касались мер соцподдержки, 
в том числе и принятых на заседании 
Законодательного Собрания. Также 
мы получали заявки на помощь в до-
ставке продуктов,  — поделился Сергей 
Буяков.

Кстати, в качестве волонтера депутат 
отработал заявку пенсионерки из Трак-

торозаводского района, обратившейся 
за помощью в покупке продуктов. От-
метим, волонтеры действуют со всеми 
мерами предосторожности, для них 
обязательны маска и перчатки. Про-
дукты и лекарства доставляются бес-
контактно. 

Накануне в центр обратились пред-
ставители одной из транспортных ком-
паний Челябинска. Они предложили 
помощь в перевозке волонтеров и ме-
диков. Для добровольцев волонтерско-
го центра и персонала больниц проезд 
на маршрутах компании может быть 
бесплатным. У компании сейчас шесть 
маршрутов по Челябинску.

Директор Челябинского филиала  
«Комсомольской правды» Екатерина 
Парфенова направила в адрес южно-
уральского парламента благодарность 
за областной закон о нестационарных 
торговых объектах, где отдельным 
пунктом прописаны условия размеще-
ния и работы печатных киосков.

Закон в третьем чтении приня-
ли парламентарии на внеочередном 
заседании, прошедшем 6 апреля. 

— В комитетах Законодательного 
собрания, на заседаниях рабочих групп 
шла кропотливая работа над текстом 
закона, — рассказал председатель За-
конодательного Собрания Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия»). — 
Обсуждались различные предложения. 

При этом в текст закона вошла по-
правка, касающаяся печатных киосков. 

— В ней предлагается при заклю-
чении договора без проведения тор-
гов смягчить условие о соблюдении 
доли продажи газет и журналов в то-
варообороте для предпринимателей, 
торгующих печатными изданиями, — 
отметила вице-спикер областного пар-
ламента Марина Поддубная (фракция 
«Единая Россия»). — Их доля должна 
быть не менее 40% вместо 50 и вклю-
чать не только периодику, но и книги.

«Сложно переоценить значение 
закона для издателей, продавцов 
периодики и, конечно, для нас, ра-
ботников средств массовой инфор-
мации, — говорится в тексте письма. 
— Особенно важен закон для старшего 
поколения жителей Челябинской об-
ласти, привыкшего получать инфор-
мацию именно из газет и журналов».

обРАТНАЯ СвЯзь
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Газетчики     
благодарят за закон


